

“El Socialista” y los escritores avanzados

Hay ocasiones en que tengo envidia a los trabajadores manuales. Seguramente es penoso su vivir; evidentemente, sus tareas son duras, fatigosas para el cuerpo. Por no haber recibido una cultura mediana siquiera, encuentran limitado, por lo general, el horizonte espiritual de su existencia. En definitiva, esto es ser verdaderamente doloroso.

Pero el trabajador manual casi puede decirse que ha conquistado ya su libertad de pensamiento. Por lo menos disfruta de ella en proporción más amplia que muchos trabajadores intelectuales. Todavía hay, es cierto, luchas enconadas por el libre ejercicio del derecho de asociación de los trabajadores; esta o aquella forma de organización obrera y, más que de organización, de acción, suscita aún la feroz hostilidad de algunos elementos patronales de espíritu feroz; pero, en la mayoría de los casos, el patrono se abstiene de preguntar al obrero que emplea: «¿Cómo piensas tú?» La disputa, si alguna vez se plantea, es por versar sobre el estipendio y la regulación del trabajo, no porque el patrono sea conservador y el obrero socialista o ácrata. En todo caso, el obrero manual cuyos ideales le reportan algún obstáculo para entrar en este taller, tiene la seguridad de que en otros podrá hallar trabajo. Dispone de un área de colocación más extensa que aquella en que un obrero intelectual puede buscar patrono.

Un escritor que profese ideas avanzadas y sólo disponga de su pluma como instrumento de trabajo, puede llegar a verse en amargas situaciones de penuria. De esto sé yo algo. Las Casas editoriales de libros y las Empresas periodísticas están, casi en su totalidad, dominadas por la clase capitalista. El escritor pobre, aunque su inteligencia se remonte muy alta, aunque posea una cultura envidiable, corre grave riesgo de tener que pasar hambre—privaciones, al menos—si no logra sus ideas radicadas en el gris de la neutralidad, si no calla y, a veces, no claudica y se arrastra por la conquista del pan.

Viniendo al caso que mejor conozco, por personal y triste experiencia, del periodista avanzado, la primera dificultad que éste halla, para ganarse la vida, es que su relieve en las luchas políticas o sociales es desgraciadamente a los pocos patronos—individuos o Empresas—que tienen cierta amplitud de espíritu para recibir trabajadores intelectuales militantes en la izquierda. Y aunque es verdad que comienza a haber periódicos que abren sus columnas, aparentemente, a todas las opiniones—lo que en ciertos casos, por no decir en todos, es un mero ardid comercial—, la libertad del trabajador intelectual asalariado no queda respetada. Tales y tales temas no pueden ser tratados en el periódico porque lo prohíbe el personaje político que ha dado el dinero para la publicación o porque no conviene a los negocios de la Empresa. Y si ese periódico realiza una campaña que pugna con la conciencia del escritor asalariado, que éste se guarde muy bien de opinar en contra, porque su despido es seguro... ¡Y hay tan pocos sitios adonde ir a que le exploten a uno la inteligencia!

Y luego qué ignominia la de tener que escribir muchas veces contra el propio corazón. Por esas Redacciones de periódicos burgueses cuando hombres escribieron rabiosos contra sí mismos, contra su causa, porque lo manda el amo, y hay que prostituir las ideas, blasfemar contra lo que más se ama, tirarse al lodo y revolcarse en él porque el domador paga aquello, y todo porque ha tenido uno la desgracia de ser pobre y haber hecho unos estudios para añadir dolor a la pobreza, y llevar traje de señorito, y no saber un mal oficio que permitiese tirar la pluma esclava y ganarse la vida con los brazos.

Todas estas cosas vienen a cuento de la tarea comenzada para dar vida robusta a EL SOCIALISTA. Entre las copiosas razones que abonan el deber que todos los trabajadores tienen de amparar y engrandecer a sus periódicos, porque así pueden quebrar mejor la cadena—y es de las peores—que les pone el capitalismo con su prensa asalariada, está la de que EL SOCIALISTA, si vive con holgura, puede dar trabajo, amparándose contra la explotación y la enemiga de las Empresas periodísticas burguesas, a los escritores del Partido. No es que EL SOCIALISTA haya de ser un periódico que recoja fracasados e indolentes; pero sí un amplio taller que tenga abiertas de par en par sus puertas para los escritores avanzados laboriosos y capaces.

Habría quien diga que este es un tema prosaico en demasía, propio, más bien que de nuestro periódico, de un boletín de Agencia de colocaciones. No es, en efecto, nada brillante, pero refleja un aspecto de la vida, y no el menos importante, a mi juicio, de los que un socialista debe considerar, saber el pan para muchos escritores

la desgracia de ser trabajador intelectual. Entre nosotros hay hombres que pueden ser muy útiles al Partido si se les facilita su trabajo, que principalmente consiste en ejercer el periodismo. ¿Por qué no ayudarles? A veces, un intelectual claudica y sobre él cae una tormenta de dictámenes. Y los dictámenes son justos; pero tal vez quienes los profieren, con intención benéfica, se olvidaron antes de que un trabajador intelectual, por mucha cultura que posea, tiene que resolver vulgares problemas de despesa, la cual sólo puede henchirse, no queriendo practicar las artes del ladrón, trabajando. Y cuando no hay trabajo...

Un gran periódico socialista puede ser el pan para muchos escritores avanzados. Y, más que el pan de ellos, su libertad. ¡Cuántos galletes de la prensa burguesa podría redimir nuestro diario si llegase a ser un periódico de potente vida económica! Y esto alentaría el movimiento de los intelectuales hacia nuestro campo y, sobre todo, se traduciría en la posibilidad de prestar inmensos servicios al ideal socialista. Según mi opinión, lo verdaderamente útil en la marcha hacia el Socialismo es la siembra espiritual.

Muchas de estas reflexiones van encaminadas a estimular el entusiasmo de los trabajadores manuales por el engrandecimiento de EL SOCIALISTA. Otras tienden a dibujar la realidad, no muy risueña, en que nos movemos los trabajadores intelectuales. Y conste que yo, personalmente, no siento inquietudes por el mañana. Si todas las puertas se me cerrasen, y ya se me han cerrado muchas, quizá porque mi espíritu es inflexible; si no hallase medio de trabajar con la pluma, trabajaría como peón de albañil o cargador del muelle. La cuestión y el honor es trabajar.

Oscar PEREZ SOLIS

La gran campaña de Marruecos comienta violenta y trágica

La confirmación oficial del ataque a los soldados españoles destacados en Rchana ha sido acompañada de una noticia más: la de otro ataque de los moros a dicha posición. Total: por defender unos metros de terreno cercados por alambradas y un tosco paramento de piedras, cayo sin finalidad estratégica, 19 muertos y 13 heridos...

Y las malas noticias no llegan nunca solas; referencias oficiales informan que dentro de muy poco tiempo comenzarán en la zona de Melilla importantes operaciones, que no pueden ser otras que las de cerrar el cerco puesto a Monte Mauro... Sólo que en Monte Mauro está la jara enemiga, acompañada allí hace cinco años, con defensas naturales casi impendibles, favorecidas, además de por el terreno abrupto, por la práctica de una larga ocupación y un constante entrenamiento.

Nos asusta pensar en lo que puede ocurrir. Aleccionados por trágica experiencia, conocemos exactamente el alcance de los compromisos contraídos por el Estado español—impertinente precisamente por su decadencia y descomposición, que los órganos políticos débiles buscan en las grandes reacciones la potencialidad de que carecen y son sensibles a todas las sugerencias de la fuerza—y la extensión de la zona a ocupar y la intensa resistencia de los naturales del país que hallan en su ideal de raza fuerzas para defenderse de la invasión extranjera.

Comienza en Marruecos la campaña grande. Ya está notificada la opinión, que si no se muestra pujante y vigorosa contra la acción militar, no es por debilidad o sumisión de lo que pudiera creerse inmediatamente, que ya no lo es nada para los pueblos—, sino porque día en día pierde fe en la resolución de los problemas nacionales y acrece su voluntad de dejarlos resueltos de una vez, suprimiéndolos...

Esta conducta tiene lógica. Ha visto la opinión como los partidos populares que de la odiosidad de la aventura hicieron bandera de lucha, van abandonando poco a poco esta acción, entregándose a los estímulos del Poder... Si dentro de la burguesía no hay solución para los problemas nacionales, ¿para qué robustecen al capitalismo burgués?

Quedamos, pues, en que se inicia la parte más dura de la campaña de Marruecos y en que no hay prensa ni partidos de izquierda que la combatan... Que todos se han pasado con armas y bagajes al enemigo, amémoslo para los que se entregan, que se cuentan en los Consejos de Administración de importantes Empresas mineras y colonizadoras.

“Trabajadores de cada país, uníos!”

SOCIEDAD EDITORIAL SOCIALISTA

SU OBJETO:

Primero. Asegurar la vida y el desarrollo del órgano central del Partido Obrero.
Segundo. Publicar libros y folletos.
Tercero. Organizar la propaganda obrera.

Empréstito de un millón de pesetas

CONSEJO INTERINO:

Presidente..... Matías Gómez Lalorve.
Tesorero..... Vicente Barrio.
Contador..... Manuel Charldn.
Secretario general. Antonio García Quejido
Idem de aclas.... Lorenzo Latorriaga.

Manifiesto del Partido Socialista Obrero

El Congreso extraordinario de nuestro Partido acordó crear una Sociedad Editorial Socialista. Consciente de la obra a realizar, de la voluntad, del entusiasmo, de la actividad y del sacrificio que se necesita para convertir el pensamiento en hechos, nos impuso a todos el deber de reunir un millón de pesetas.

Cuando individualmente la reflexión nos pone ante la empresa que se nos encomendó, ella se nos presenta demasiado audaz y se nos antoja de difícil y aun de imposible realización.

La fuerza de la organización

Ahora bien; nosotros no somos individualidades sueltas, sino hombres de ideas que aspiran a dar cima a más grandes empresas: terminar con la dominación de nuestros explotadores y conquistar el mundo para en él crear una vida humana y más feliz. Y como individualidades, al sentirnos unidos por una misma idealidad, comprendemos el poder de nuestra fuerza colectiva y organizada y sentimos el justificado optimismo de llegar a transformar en realidades vivas nuestros ideales. Nos consideramos, y con razón, creadores de la nueva vida.

Pero aun nuestra colectividad no tiene la fuerza suficiente para terminar con la de nuestros dominadores. No podemos más porque hay millones y millones de trabajadores que ignoran su condición, que desconocen su fuerza y la entregan al enemigo, fortaleciéndole.

La misión de EL SOCIALISTA

Es, pues, indispensable transformar en conciencias vivas, rebeldes por comprensión de sus condiciones y de su poder, tantas conciencias proletarias que están dormidas, que son esclavas.

Y nada que contribuya en mayor grado a esclarecer las conciencias que la difusión de nuestras ideas en el batallar de cada día, con un órgano en la prensa, fuerte por sus medios económicos, por disponer de los elementos indispensables para recoger en cada momento nuestras inquietudes, defender nuestros intereses, alentarnos en las luchas, quebrantar al enemigo, presentándole en toda su miserable pequeñez.

Y nada que contribuya con mayor poder que la difusión metódica, ordenada, de la obra más reflexiva, más meditada que contienen las obras que la Sociedad en formación se propone editar.

Como elemento poderoso para despertar conciencias dormidas de hombres del trabajo, necesitamos convertir en realidad el acuerdo de nuestro Congreso.

Entusiasmo y voluntad

Reunir el millón de pesetas es obra que debemos considerar de posible y aun fácil realización, si acertamos a hacer comprender al proletariado organizado su necesidad y su conveniencia.

Voluntad para emprender la obra, entusiasmo para no desearnos hasta verla rápidamente realizada y espíritu de sacrificio para contribuir a su realización, no lo aconsejamos a nuestros correligionarios. Sabemos que tienen todas estas cualidades y su actuación se encargará de demostrarlo.

No ignoramos que el poder económico de las organizaciones de nuestro Partido es escaso. Ello no importa. No habrá ni una sola organización que, en la medida de sus posibilidades y sobrepasándolas, no suscriba una acción.

El ejemplo necesario

Ni una que no pruebe de este modo su gran voluntad, su entusiasmo, su espíritu de sacrificio. Que al cabo y al fin con actos dará ejemplo y evidenciará de cuánto serán capaces nuestros correligionarios para conseguir que todo el proletariado contribuya a realizar esta obra que es de todos, y a constituir esta Sociedad Editorial Socialista, que es de los trabajadores y para los trabajadores.

Sacrificio mínimo y resultado máximo

Por nuestra parte, correligionarios, compañeros y amigos, apenas concluyó sus sesiones el Congreso de nuestro Partido pusimos manos a la obra, y con entusiasmo y con optimismo la continuamos.

Si comprendemos el poder de los hombres en colectividad animada por una gran idea, la empresa no la supondremos difícil y la llevaremos a cabo.

Aun más: la realizaremos pensando en que es el sacrificio mínimo e indispensable para crear la fuerza que obtenga el resultado máximo: conquistar la nueva vida.

Correligionarios, compañeros, amigos: Manos a la obra, todos con voluntad, con entusiasmo, con pasión, y el triunfo será nuestro.

Madrid, 29 de julio de 1920.—Por la Comisión ejecutiva: DANIEL ANGUIANO, secretario; ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, vicepresidente.

(La correspondencia, al secretario general, Carranza, 20, principal izquierda.)

La familia liberal duerme...

“Lazarillo” se creyó días pasados en el caso de comentar humorísticamente la siesta de los rabadanes del liberalismo español, tomando pie en las declaraciones hechas por el jefe de la más inquieta de las fracciones democráticas, Sr. Alba, quien estimaba que frente al momento político actual no debían hacer sino dejar correr los acontecimientos.

Nuestro compañero tenía, evidentemente, razón al enfocar por el lado cómico esta actitud pasiva de nuestros terribles liberales, que descansan en las playas de moda de la gran fatiga que les produce arrastrar la propia indolencia.

Romanos nos se ha creído en el caso de rectificar la afirmación del cacique vallisoletano, asegurando que con la fiesta de los intereses coincidiría la agonía política del Sr. Dato.

No ha dicho de qué mal morirá; pero, en fin, se nos asegura que fenecerá, y ya es bastante.

Desde luego, los liberales todos coinciden en que no hay por qué obstaculizar la obra de los conservadores, ya que fatalmente llegará el momento de que la democracia dinástica será llamada al dulce dis-

fruto de las ubérrimas páginas de la “Gaceta”.

Y como todavía está fragmentada y dividida por incompatibilidades personales y de intereses, cuando ese instante se aproxime. D. Amós Salvador convidará a todos los jefes, y a los postres de un almuerzo magnífico la paz llegará, la concordia será hecha y los elementos progresivos (?) de la Monarquía podrán arrellanarse en el cómodo banco azul, satisfechos del deber cumplido.

Por el momento, nuestros terribles demócratas duermen. Claro que pronto hará dos años que vivimos sin garantías constitucionales; pero eso ¿qué importa a los distinguidos vercajetes que forman la oposición de su majestad? España arde en conflictos; el hambre muere en las entrañas de casi todos los españoles; pero la feliz minoría de liberales del rey no comparte esos dolores y se está pensando en que, matemáticamente, vendrá el Poder a sus manos algún día. Y como, por lo demás, ha de hacerlo tan necia, estúpida e interesadamente como los idóneos, juzgan que no deben extender su oposición.

Bostezan nuestros liberales, y ello mientras los pobres gentes hambrientas acumulan rencores y odios, de los que no escapan, lógicamente, los despreciables caudillos de la gran familia liberal.

Terminó la pesadilla

Ayer, al fin, vimos pasar el agua por la conducción del Canal de Isabel II normalmente. La avería ocurrida en la mira de Otero ha sido ya reparada definitivamente. El Canal de a Madrid, desde ayer tarde, 210.000 metros cúbicos de agua. Ayer tarde se regó nuevamente. Dentro de dos o tres días terminarán las restricciones, y el abastecimiento de agua será el normal.

Acaso por vez primera en una obra del Estado se ha realizado en menos tiempo del calculado. Fijaron los ingenieros en tres días el tiempo necesario para reconstruir la bóveda hundida en Valdeletras; han tardado exactamente cuarenta y ocho horas menos cinco minutos, sometiéndose obreros y directores a un trabajo intenso, abrumador.

Terminada la pesadilla, es indispensable evitar que pueda repetirse una catástrofe de esta naturaleza, construyendo la obra con condiciones proyectadas.

De no hacerse así, está Madrid expuesta, no obstante la solidez de la construcción actual, a que contra toda previsión, por la acción del tiempo, ocurra una catástrofe parecida o de mayores proporciones.

Y esto no debe ocurrir si se aprueba el hundimiento reparado como un aviso.

La sociología de Dato, superada por su autor

Ha bastado una información periodística en que se atribuye a Dato el propósito de planear en el Consejo la situación de Barcelona y la posibilidad de sustrair al Jurado el conocimiento de los llamados “dolores sociales” para que la prensa ultrarreaconaria y militarista se apresure a pedir al Gobierno que no vacile en suprimir—en este caso suspender equivale a lo mismo—la única institución democrática que sobrevive a la “razia” que contra las libertades públicas emprendieron tiempos liberales y conservadores.

A “El Debate” y a “El Ejército Español”, especialmente, les ha producido gran fruición la idea de una venganza implacable contra los cuervos del orden, y aunque pretenden encubrir sus intenciones en falsos sentimientos de justicia, es indudable que tal recojido responde a sus principios ultramontanos. Porque sistemáticamente atribuyen a completos revolucionarios todos los atentados, callando taimadamente la nota oficial en que se hacía público cómo los autores del último sangriento suceso de Barcelona pertenecen a una banda patronal, ocultando los casos bien recientes en que el Jurado condenó a penas graves y pareciendo desconocer que los jueces de Derecho también han tenido que reconocer la inocencia de supuestos delinquentes.

Estas gentes son enemigos tradicionales de cuanto huelva a democracia; pero el hecho de no sentir impaciencias por la presión del Jurado hasta que se han reafirmado las luchas sociales y políticas demuestra que abrigan incontentos deseos de venganzas.

Ello habría de llevarles a conciliar los odios de ejércitos sufran palos de ciegos que quieren administrar en nombre de una ejemplaridad mil voces fracasada.

Nos resistimos a creer que Dato se atreva a pasar de la categoría de sociólogo a la de verdugo, y precisamente si cumpliere el tercer aniversario de aquella represión de agosto de 1917, cuyas consecuencias fueron el resurgimiento y la protesta vigorosa de los partidos avanzados.

Contra esa monstruosidad jurídica se deben alzar, no ya las organizaciones obreras, sino todas las fuerzas democráticas del país, que hallarían eco en la conciencia de todo el mundo civilizado.

La libertad y la vida de cuantos no comulgamos con ruedas de molino no puede quedar a merced de la delación de cualquier policía honoraria.

Pero desconfiarnos de la colaboración burguesa contra esta obra antidemocrática que nos amenaza. Los republicanos callan. Los liberales—hasta los que se apodan a sí mismos de izquierda liberal—no dicen una boca es mala, sin duda porque ello no vendrá a su inspirador el Sr. Alba, a quien estorba el Jurado para luchar contra los socialistas de sus feudos caciquiles. Mi siquiera por fórmula ha inspirado un sueto en “La Libertad”, tan libre al nacer, tan dolorosamente encadenada hoy al castigo mismo corruptor de uno de los políticos españoles más funestos...

Las intrigas de Alba

El órgano periodístico del albigismo pública hoy un extenso artículo dedicado a examinar el momento político.

Se titula el lato comentario “Albando el porvenir”, y nosotros, esperanzados por el promotor del título, hemos leído todo el texto con cuidado, esperando encontrar sistematizados los audaces puntos de vista que el líder demócrata debe tener en orden a los interesantes problemas que la realidad plantea a nuestro país.

Hemos sido completamente defraudados en nuestras esperanzas. No hemos encontrado nada de lo que hay derecho a esperar del jefe de la extrema izquierda dinástica. Difírase que el tal vez quedado extenuado y roto después de la vieja que supone el destierro de Pérez Solís; no se le ocurre nada, y nada que debe decirse al enfocar el panorama político de nuestro país.

Es decir, algo dice el artículo a que nos referimos. Se cuenta en él, con una habilidad recatada, las disonancias que complica en la vida de la familia conservadora, y la única preocupación que se advierte es la del anticristiano próximamente inspirado por Alba es la de enredar, según las más viejas mañas de nuestros agarranzados políticos, exagerando las incompatibilidades de carácter y de todo orden que existen entre las personalidades del conservadurismo español.

El renovador Sr. Alba, el espíritu inquieto del jefe de la extrema izquierda demócrata no es capaz de hacer otra cosa que la tragedia de este país en ruinas, con trozo por el hambre y envilecido por los atropellos del Poder, que intrigar bajamente, repugnantemente, esperando que el Gobierno llegará a sus manos en fuerza de emplear maquiavelismos perfectamente actuales.

La protesta airada, verdaderamente épica, que debía vivir en todo pecho honradamente liberal al observar de qué suerte los Gobiernos hacen durar años un estado de irritante anomalía, no encuentra modo propio en el pobre y estrecho del señor Alba, que sólo conserva aptitud para la insidia y para la venganza...

Cuando este personaje estepeo mira al porvenir, sólo ve, y allí está el artículo de su periódico para probarlo, la figura extraña de Bergamini y la inoble de Ciervo y todos los problemas gravísimos de la hora presente y futura que le hace girar, con una magnífica del futuro español, alrededor de los “monos” que entre él tengamos despreciables sujetos.

Nosotros tenemos que envolver a los tres en una profunda aversión. Más hondamente sentida hacia el señor Alba por su odioso y asqueroso historial.

SINFONIAS DISCORDES

NOTAS

Viriato, ex sociólogo

Hombres rudos de mi tierra, hirsutos parias extremos. Yo os quiero traducir en prosa bárbara los sueños locos de un rebelde a quien conocí bajo los arcos del acueducto de Placencia. Era un hombre pálido, que tenía en el alma el insaciable anhelo del que busca la verdad suprema...

Parece, por lo menos un castizo adagio así lo asegura, que a cada cerdo le llega su San Martín. Sin ánimo de molestar a nadie, diremos que con la reunión del Comité de la Liga de Naciones en San Sebastián le ha llegado al marqués de Lema su especie de semana de gloria.

—Eso de Rusia—me dijo el hombre pálido, clavando en mí su tenaz mirada inquisitiva—, eso de Rusia es la naciente luzbrada de un incendio que ha de llenar el mundo con sus llamas impicables y purificadoras.

En cambio, el que está en capilla es el vizconde de Eza. La India ha pedido ser incluida en el Comité ejecutivo de la Oficina Internacional del Trabajo, y parece que si eso prospera, España se quedará sin representación.

Es cruel, pero es irremediable. Durante largos siglos reinaron sobre el mundo las mentiras sonoras, y fueron sagradas las excolemaciones más inicuas, y fueron intangibles las ficciones más groseras, y los hombres humildes vivieron bajo el látigo de los hombres soberbios y la muchedumbre, todopoderosa, se humilló ante las bambalinas rutilantes que exornaban los pedestales de los ídolos.

Interviniendo la banca los gastos del empréstito no bajarán de ocho millones de pesetas, incluyendo en esa cantidad lo que se pierde por emisión de títulos por bajo de la par.

—Comprendéis la tragedia de nuestro pimpante ministro de la Guerra? Este gran acaparador de trigo y estrategia insignie tendría que colapsarse como sociólogo único, y en su puesto en este Comité sorprendente del trabajo sería ocupado por el cetrino representante de la India.

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

Es cruel y es horrible. Pero ¿cuándo las grandes conquistas se logran sin sangre? ¿Es que las redenciones floridas no fueron siempre obra del estrago? La misma doctrina de Jesucristo, que era credo de maldad y de bondad junto a las aguas bromadas del lago Tiberiades, necesitó, para imponerse, del horror de las revoluciones y del ciclo mortífero de las cruzadas.

Por lo que afecta a las obras que deben realizarse, esta materia, insistiendo en sus declaraciones anteriores, entiendo que deben responder a la finalidad de resolver aquellos problemas que, cual los de salubridad e higiene, abaratan de la vida, y obligaría al Ayuntamiento a abandonar la idea de municipalizar el extrarradio.

—Aquel, a España, llegará también la invasión de Rusia, ha llegado ya. Los esclavos de la tierra se alzarán enfrente de los señores de la tierra. La obra final habrá de consumarse el campesino. Oh, el día en que el siervo de los páanos callejeros, el paria de las estepas de Castilla, el ganán de los cortijos andaluces, el huertano de Murcia y de Valencia y el fibroso labriego extremeño se decidan a empujar el supremo combate!

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

—Pero yo no sé si esto es posible. ¡Son tantas las cosas que lo impiden! La aristocracia, los "proceres" de la demagoguía, los nuevos ricos, los de la compra, los del negocio, los del privilegio, toda la herrumbre que amontonaron siglo tras siglo, todas las falaces ideologías que engendraron los rebaños, todos los laconismos que santificaron los hombres de presa...

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

¡Eh! ¡Amigos! Prestadme atención, que voy a trasladar al papel los quehaceres locos del hombre de la anchoa frente pensativa.

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

Moscú festeja a la Tercera Internacional

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

EL EMPRESTITO MUNICIPAL Contraproyecto de la minoría socialista

Frente al proyecto de empréstito presentado por el alcalde de Madrid, nuestros compañeros de la minoría socialista han formulado un contraproyecto que por el momento nos limitamos a reproducir, y en días sucesivos analizaremos, cotéjandolo con el del conde de Limplas.

Construcción de un Asilo para ancianos, 350.000 pesetas. Idem id para ancianas, 350.000. Hotel para albergar obreros transcurantes, 350.000.

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

V.—BENEFICENCIA Para reorganizar el servicio de Beneficencia, dotando de elementos a las Casas de Socorro y estableciendo dos Casas centrales para atender a los heridos y, en caso necesario, hospitalizarlos, 750.000.

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

VI.—INCENDIOS Para reformar y mejorar el material de incendios, 650.000.

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

VII.—EDIFICIOS MUNICIPALES Para construir algunos de los edificios municipales que el Ayuntamiento necesita para sus servicios, 2.925.000.

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

VIII.—PAVIMENTACION Y URBANIZACION Para pavimentar las calles comprendidas en el proyecto formulado por el alcalde, 5.095.000.

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

IX.—HIGIENE Y SALUBRIDAD Ampliación del servicio de limpiezas, pesetas 4.500.000.

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

X.—ABARATAMIENTO DE LA VIDA Subsistencias: Organización del flete municipal, 1.000.000 de pesetas.

En cambio, prescindiendo de esa mediocridad, el Ayuntamiento de Madrid invertirá solamente unos tres millones de pesetas. La importancia de la economía bien merece que se analice con algún detalle nuestra propuesta.

XI.—ENSEÑANZA Construcción de edificios escolares, pesetas 5.000.000.

La política DE BARCELONA

El ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que hacen información en aquel ministerio que se había solucionado la huelga de Marios, y con ella todos los conflictos sociales que existían en la provincia de Jaén.

¿Qué va a hacer la Patrona? El Noticiero Universal, periódico que por estar en las mejores relaciones con la burguesía catalana, por ser uno de sus más íntimos defensores, publica las siguientes líneas relacionadas con los acuerdos adoptados por la Patronal, de los cuales con tanta insistencia se viene hablando estos días:

Respecto a la huelga del ramo de construcción en Madrid, dijo que sigue en el mismo estado. No se ha encontrado hasta ahora, según el Sr. Bergamín, fórmula conciliatoria.

Se nos ha dicho que si no quedó acordado el leque, se trató en principio de cerrar los comercios y fábricas durante un periodo determinado por cada atentado que se cometiera, sin abogar a los trabajadores el ferri correspondiente.

Respecto a la huelga del ramo de construcción en Madrid, dijo que sigue en el mismo estado. No se ha encontrado hasta ahora, según el Sr. Bergamín, fórmula conciliatoria.

Las reuniones de las distintas Secciones de la Federación que se celebran todos los días son para cambiar impresiones respecto a la campaña sindical, y no falta quien asegure que al primer atentado que se cometa la clase patronal adoptará medidas que sirvan para la declaración del locaut, según de gran importancia.

Respecto a la huelga del ramo de construcción en Madrid, dijo que sigue en el mismo estado. No se ha encontrado hasta ahora, según el Sr. Bergamín, fórmula conciliatoria.

En la nota, de procedencia oficial sin duda, publicada sobre este asunto por la prensa, se añade que con la mayoría de esos presos se está dando el caso de no poderse saber, por más averiguaciones que se están realizando, a qué nacionalidad pertenecen.

Respecto a la huelga del ramo de construcción en Madrid, dijo que sigue en el mismo estado. No se ha encontrado hasta ahora, según el Sr. Bergamín, fórmula conciliatoria.

En la nota, de procedencia oficial sin duda, publicada sobre este asunto por la prensa, se añade que con la mayoría de esos presos se está dando el caso de no poderse saber, por más averiguaciones que se están realizando, a qué nacionalidad pertenecen.

Respecto a la huelga del ramo de construcción en Madrid, dijo que sigue en el mismo estado. No se ha encontrado hasta ahora, según el Sr. Bergamín, fórmula conciliatoria.

En la nota, de procedencia oficial sin duda, publicada sobre este asunto por la prensa, se añade que con la mayoría de esos presos se está dando el caso de no poderse saber, por más averiguaciones que se están realizando, a qué nacionalidad pertenecen.

Respecto a la huelga del ramo de construcción en Madrid, dijo que sigue en el mismo estado. No se ha encontrado hasta ahora, según el Sr. Bergamín, fórmula conciliatoria.

En la nota, de procedencia oficial sin duda, publicada sobre este asunto por la prensa, se añade que con la mayoría de esos presos se está dando el caso de no poderse saber, por más averiguaciones que se están realizando, a qué nacionalidad pertenecen.

Respecto a la huelga del ramo de construcción en Madrid, dijo que sigue en el mismo estado. No se ha encontrado hasta ahora, según el Sr. Bergamín, fórmula conciliatoria.

En la nota, de procedencia oficial sin duda, publicada sobre este asunto por la prensa, se añade que con la mayoría de esos presos se está dando el caso de no poderse saber, por más averiguaciones que se están realizando, a qué nacionalidad pertenecen.

Respecto a la huelga del ramo de construcción en Madrid, dijo que sigue en el mismo estado. No se ha encontrado hasta ahora, según el Sr. Bergamín, fórmula conciliatoria.

En la nota, de procedencia oficial sin duda, publicada sobre este asunto por la prensa, se añade que con la mayoría de esos presos se está dando el caso de no poderse saber, por más averiguaciones que se están realizando, a qué nacionalidad pertenecen.

OBRERAS QUE HAYAN TRABAJADO EN MATERIAL ELECTIVO PRECISAN—PASEO DEL REY, 18.

La respuesta de la Tercera Internacional al I. L. P.

(De nuestro corresponsal en Londres.)

III.—La dictadura del proletariado.

La segunda pregunta de los representantes del I. L. P. a la Internacional comunista dice el Ejecutivo de la Tercera Internacional al empezar la segunda sección de su respuesta—es que "se explique cómo, en su opinión, ha de ser aplicada a la Gran Bretaña la teoría de la dictadura del proletariado". Consideramos que en ningún país puede ser aplicada mejor la dictadura del proletariado y más directamente que en la Gran Bretaña.

Después de una especie de vistazo histórico, el Ejecutivo continúa así:

"No hay otro capitalismo en el mundo que haya alcanzado y mantenido su poder por medio de una dictadura tan sangrienta y tan sin piedad. Si los embusteros historiadores de la burguesía inglesa han podido convencer a una parte considerable de los trabajadores británicos de que la dominación de la burguesía inglesa representa una dominación pacífica y una dominación del pueblo—que Inglaterra no conoce ninguna revolución y que el pueblo inglés goza de derechos constitucionales para realizar cualquier clase de reforma que desee la mayoría—, esta impudente mentira sigue corriendo todavía a ensa de la aristocracia laborista de las clases trabajadoras inglesas han olvidado por espacio de cincuenta años y más la turbulenta historia del capitalismo inglés y la marcha revolucionaria de las masas trabajadoras inglesas. En el momento en que la mayoría del pueblo inglés se volviera contra ella, la camarilla gobernante relegaría el Parlamento al olvido e instituiría en Inglaterra la misma dictadura que French y Churchill han establecido en Irlanda. Esta camarilla, pronta a tirar la barajita parlamentaria, está preparándose ya para una política a sangre y fuego.

Cuando Churchill asevera, que las clases trabajadoras, que el Labour Party, son incapaces de conducir a Inglaterra, esto significa decir que cualquier Parlamento que hubiera una mayoría laborista se comprometería realmente a combatir a la burguesía sería dispersado con el auxilio de las fuerzas expedicionarias de las guardias blancas de la burguesía. Un Parlamento tal sería declarado incapaz de gobernar a Inglaterra. La circular de Churchill en febrero de 1919, el proyecto de emplear la fuerza militar contra los trabajadores en los casos de huelga, tiende a demostrar que la camarilla militar inglesa no piensa por el momento en establecer ninguna distinción entre sus esclavos irlandeses, egipcios o ingleses.

Cuando dice la clase trabajadora inglesa que puede derribar la dictadura capitalista en el imperio británico por otros medios que la dictadura del proletariado—esto es, tomando en sus manos el Poder por la privación del poder político de todos aquellos que defienden la explotación capitalista y por la organización de un ejército obrero rojo—se engaña a sí misma y engaña a los demás.

La revolución mundial conoce varios estadios, tales, por ejemplo, como el de los trabajadores húngaros, que recibieron el Poder gubernamental sin insurrección y sin colisiones armadas; por la capitulación del Gobierno de Karolyi. La clase trabajadora rusa ha ganado el Poder, no tanto por la aplicación de la fuerza armada

como por el hecho de que las fuerzas armadas del país se pasaron a ella.

Cuando el punto en cuestión es la dictadura del proletariado, el camino formal en que el proletariado puede adquirir el Poder, no es de importancia; lo que cuenta esencialmente es el hecho de que la clase trabajadora no puede proteger ni mantener este Poder a menos de que no esté desarmada la clase capitalista y a menos de que se le prive de sus derechos políticos hasta que llegue el momento en que esté incluida en las filas del pueblo trabajador; a menos que el manantial de todas las fuerzas y riquezas del país esté concentrado en las manos de la clase trabajadora, cuyo Poder debe ser protegido a toda costa.

Habrían de ganar las clases trabajadoras inglesas el Poder por medio de las elecciones parlamentarias, por los medios de la llamada democracia, si que, bajo las condiciones existentes de concentración de los medios de proveer a la opinión pública en manos de la burguesía, es más inverosímil, y aun en este caso, los comunistas no pueden ni por un minuto desdiciendo el deber de decir a los trabajadores lo siguiente:

1.º Que es lo más inverosímil que la burguesía inglesa, la más enérgica y la más diestra opresora de los movimientos nacionalistas, la más rica del mundo, la que gobierna, no sólo a millones de obreros ingleses, sino a cientos de millones de campesinos y a otros trabajadores de sus colonias, es casi inverosímil que esta burguesía lesiera su Poder sin lucha y se subyugara al papel de obedecer la voluntad del Parlamento.

2.º Que a causa de esto, los trabajadores se deben preparar, no para una fácil victoria parlamentaria, sino para la victoria por una dura guerra civil.

3.º Que en el caso de que los trabajadores ganaran el Poder sin esta guerra civil, esto significaría solamente que la necesidad de la guerra civil se presentaría a los trabajadores tan pronto como empezaran a hacer efectiva su voluntad de defenderse de la explotación capitalista y de la especulación; tan pronto como empezaran a liberar a las masas de las colonias oprimidas ahora por el imperialismo inglés.

La dictadura del proletariado es lo más aplicable en Inglaterra, donde el proletariado forma la mayor parte de la población, está a un alto nivel de educación general y técnica y está organizado en fuertes Trade-Unions. Solamente requiere una firme voluntad revolucionaria y el establecimiento de un partido resueltamente revolucionario que pueda expresar, efectuar y desplegar esta voluntad entre los millones de trabajadores que integran las masas.

Esta contestación, no es solamente para la segunda, sino también para la séptima pregunta de nuestros camaradas ingleses; la de si la dictadura del proletariado pudiera implantarse de otro modo que por la fuerza armada.

He dado la mayor cantidad de esta parte de la respuesta porque, a mi juicio, es realmente luminosa.

A. FENNER BROCKWAY

EL MINISTERIO DE LA PERTURBACION INEPTITUD Y COMPLICIDAD DEL SEÑOR CAÑAL

EL CONFLICTO DE LA CONSTRUCCION ENTRA EN UN GRAVE PERIODO

El ministro sevillano Sr. Cañal, que, como sociólogo especialista, ha colocado el Sr. Dato al frente del flamantísimo ministerio de Trabajo, acaba de obtener un nuevo y ruidoso fracaso interviniendo en el conflicto de la construcción, con tal desacierto, que a estas horas, por culpa suya, a causa de su ineptitud y de su complicidad con la Federación patronal, está a punto de provocar un conflicto sintético gravísimo en Madrid.

Historiemos el conflicto: La Federación patronal madrileña, siguiendo las huellas de sus cofrades, los patronos catalanes, se dispuso a lanzar al local a los obreros del ramo de la construcción; dispusieron éstos a parar el golpe, y el intento de torear quedó transformado en huelga del ramo, solicitando los obreros el 25 por 100 de aumento en los salarios y el abono del jornal íntegro en los casos de accidente.

Los patronos rechazaron estas bases; esalló, en su consecuencia, la huelga, y cuando ésta llevaba más de dos meses de duración, intervino en la solución del conflicto esa calamidad gubernativa que regenta el Gobierno de la calle Mayor: el Sr. Ruiz de Grijalva.

Desde el primer momento el gobernador civil de Madrid pisó desahucadamente al servicio de los intereses patronales, motivando esta arbitrariedad conduca la ruptura con los huelguistas y una descalificación del propio ministro del Trabajo, Sr. Cañal, que se ofreció a mediar el personalmente.

Y ahora entra en jaque el ministro sevillano; Cañal, desde el primer instante, dió la razón a los trabajadores, y aprovechándose de la buena disposición en que éstos se encontraban, les pidió que reformaran sus peticiones, disminuyendo al 15 por 100 el aumento en los salarios y aceptando su ofrecimiento de resolver en Cortes, cuando éstas funciones, la reforma de la ley de Accidentes.

Los albañiles y las demás Secciones de la Construcción afectas a la Casa del Pueblo respondieron a las peticiones del ministro aceptándolas, a condición de que en un plazo de tres días, que finaba el lunes, día 26 de julio, no hicieran lo propio los patronos, se comprometía el Gobierno a abrir sus obras.

El Sr. Cañal dió su conformidad a la fórmula, que llevó a Consejo de ministros, y, aceptada por sus compañeros de Gobierno, empezaron a cursarse órdenes a los jefes de departamentos para que estar prevenidos.

Frente a la noble transigencia de los obreros los elementos de la Patronal inventaron un ardor para rechazarla. Declararon que no tenían inconveniente en aceptarla; pero pusieron como obligación la de que se resolviese al mismo tiempo el pleito de canteros, al cual son completamente ajenos los albañiles.

Los canteros, que tenían colocados en obras particulares el 95 por 100 de los huelguistas, se negaron y se negan a entrar por lo que la Patronal trata de imponerles, toda vez que tienen ganado el conflicto y no es problema para ellos sostener por tiempo indefinido los 40 ó 50 parados de su gremio.

¿Y qué creéis que hizo el ministro? ¿Amparar a los albañiles? ¿Responder a su noble conducta de transigencia? ¿Defenderlos contra las absurdas peticiones de la Patronal? Todo lo contrario; el Sr. Cañal, prisionero de los patronos, se ha puesto a la devoción de éstos, y con falsas promesas, con engaños burdos, ha ido entreteniéndolo a los obreros albañiles hasta declarar, con una frescura incomprensible, que los patronos tienen razón. El ministro del Trabajo, valedor de los patronos, acepta la teoría patronal de prolongar, quien sabe por cuánto tiempo, el conflicto general de la construcción porque 50 canteros quieren, con obrado derecho para ello, continuar en huelga. Y hace más: Cañal, diez días después del plazo señalado por los obreros, se pone servilmente al lado de los patronos, dando órdenes para abrir con el 15 por 100 las obras del Estado y dando ejemplo a los patronos para que hagan lo propio, sin contar con la organización obrera y ofreciéndoles fuerza pública para garantizar esa mentida libertad de trabajo, al amparo de la cual se protegen siempre los intereses capitalistas.

Está claro el juego: Cañal y la Patronal madrileña quieren romper con la organización obrera, deshacer los contratos colectivos de trabajo, establecer el anárquico contrato individual para desmoronar las fuerzas sindicales y bair luego a los individuos aisladamente con mayor facilidad.

Los obreros han descubierto a tiempo el juego del ministro. La asamblea de albañiles celebrada anoche en la Casa del Pueblo se pronunció unánimemente contra el ministro, acordando rechazar sus planes y acudir a todos los extremos para combatirlo.

Después de doce semanas de huelga, los buenos, los pacíficos, los transigentes albañiles se disponen a una nueva resistencia. Dan un plazo de

cuarenta y ocho horas para una solución definitiva. Transcurridas éstas, los albañiles interesarán en su pleito a toda la organización madrileña y no han de regatear sus actitudes de energía, ya que la perturbación de la construcción, con tal desacierto, que a estas horas, por culpa suya, a causa de su ineptitud y de su complicidad con la Federación patronal, está a punto de provocar un conflicto sintético gravísimo en Madrid.

LA ASAMBLEA DE ANOCHE

Empezó a las ocho y media en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, asistiendo cerca de 5.000 albañiles.

Presidió Muñoz y figuraban como secretario Santa Ana y Font.

Después de aprobada el acta el compañero Cienfuegos dió cuenta de las gestiones de la Comisión, poniendo en conocimiento de los asociados que no se había llegado a firmar las bases porque los patronos se niegan a hacerlo sin que antes se resolviera el conflicto que tienen pendiente con los canteros.

El ministro, haciéndose eco de las peticiones patronales, propone la siguiente fórmula:

1.º Que todos los canteros que estén trabajando con el 30 por 100 de aumento sigan trabajando con dicho aumento.

2.º Que los canteros que estén en huelga o estén trabajando en otros oficios con el sueldo anterior entren al trabajo con el 15 por 100 de aumento en los jornales; y

3.º Que lo primero que trate la Comisión arbitral sea de la solución de las peticiones de estos obreros.

LA DIRECTIVA RECHAZA LA FORMULA

Luis Fernández, en representación de la Directiva, rechaza la fórmula del ministro. Dice que se ve en esto el juego de la Patronal, a que no es ajeno el ministro del Trabajo. A pesar de ello no debemos perder la reflexión, tomando medidas racionales, pero enérgicas, en relación con la actitud en que están colocados los patronos.

La Directiva, después de rechazar la fórmula del ministro, propone a la asamblea la adopción de las resoluciones siguientes:

1.º Que se conceda un plazo de cuarenta y ocho horas para que se firme con los oficios que están en huelga y han mostrado su conformidad se haya arreglado o no la cuestión de los canteros.

2.º Que si dentro de ese plazo no se ha firmado romper toda clase de negociaciones y mantener las primitivas peticiones; y

3.º Que la Sociedad se comprometa a tomar obras y formar listas para atender a los que queden sin trabajo.

El compañero Font se adhirió a la propuesta de la Directiva y dice que los albañiles están siendo burlados, una vez más, de junio y de la Patronal que regenta.

Sostiene que de aprobarse la fórmula de la Directiva deberá imponerse con energía, pues sólo así nos respetarán.

SE DISCUTE LA FORMULA DE LA DIRECTIVA—UN GRAVE INCIDENTE—VOTO DE CONFIANZA A LA DIRECTIVA—ACUERDOS TRASCENDENTES

El presidente abre discusión sobre la fórmula de la Directiva. Defienden la propuesta de la Directiva Font y Peña y hacen el contra Martínez y González. Este último, alejándose de la discusión, combate a la Directiva con palabras insultantes que promueven la unánime protesta de la asamblea.

Luis Fernández, en nombre de la Directiva, declara que necesitando estar respaldado de toda la autoridad que figuran al frente del movimiento, plantea la dimisión de la Directiva y pide que sea elegida una Comisión del seno de la asamblea para dirigir el movimiento, siguiendo los directivos en sus puestos hasta que la huelga termine.

La asamblea hace protestas de adhesión incondicional a la Junta directiva, y a propuesta del presidente se acuerda por unanimidad darle un amplio voto de confianza para que continúe en su silla con la autoridad de siempre.

Después de este incidente la asamblea, también por unanimidad, acepta la fórmula de la Directiva, acordando empezar a pasar lista todos los días, recabar el apoyo moral de las demás Sociedades obreras y adoptar cuantas medidas de energía se crean indispensables para obtener el triunfo.

LAS PROVOCACIONES DEL MINISTRO

El compañero Cienfuegos dice que el ministro del Trabajo ha dado órdenes para que se abran los trabajos del ministerio de Marina y que ha ofrecido a los patronos protegerles contra los huelguistas si ellos hacen lo propio.

Dice que la Directiva tiene tomadas todas las medidas para impedir que prosperen estas provocaciones del ministro.

OBRA NUEVAS PARA LOS HUELGUISTAS

Luis Fernández dice que en las obras del Ideal Rosales van a establecerse dos turnos, con lo que habrá que enviar nuevas cuadrillas de trabajadores.

Luego hace comentarios sobre las resoluciones de la asamblea.

Dice que patronos y gobernantes tratan de asestar un golpe de muerte a la organización, estableciendo contratos individuales, aceptados éstos por los obreros, traicionaría vuestra propia causa, y en época cercana los patronos, sin la fuerza sindical frente a sí, iniciarían una verdadera obra demoleadora contra vosotros.

Seremos transigentes cuarenta y ocho horas más; si por este plazo no hay solución, sólo aceptaremos el 25 por 100 de aumento de salario y el jornal íntegro en caso de accidente.

Para este momento precisa vuestra entereza, pues entonces la lucha heroica que hasta aquí habéis sostenido deberá conti-

nuar más enérgica y entusiasta el cabe, hasta conseguir que los patronos acepten íntegramente las bases.

La asamblea termina en medio de clamorosos gritos de ¡viva la huelga!

UN PATRONO, EBRIÓ, PRETENDE ASESINAR AL SECRETARIO DE LOS ALBAÑILES

Cuando mayor es la cordura de los trabajadores en huelga, la clase patronal, indignada ante la magnífica resistencia de los obreros, empieza una era de provocaciones, cuyas consecuencias pueden ser gravísimas.

El patrono albañil Ecequiel Rubio, agente de la Patronal, se presentó ayer en la Casa del Pueblo, en completo estado de embriaguez, y empujando una "browning" amenazó de muerte al compañero Luis Fernández, después de dirigirse indecenas insultos.

Algunos albañiles defendieron al secretario, y éste tuvo que realizar verdaderos esfuerzos para evitar el linchamiento del patrono provocador.

Las protestas contra estas insolencias eran unánimes, y no se ocurieron los albañiles para decir que si la clase patronal utilizaba el automatismo, ellos estaban dispuestos a contestar en todos los terrenos a estas provocaciones.

PATRONOS QUE ACUDEN A FIRMAR LAS BASES

La correcta pero enérgica actitud de los albañiles en la asamblea de anoche ha empezado a tener ya saludables consecuencias.

Hoy ha estado en la secretaría de la Sociedad "El Trabajo" el contratista de las obras del ministerio de Marina, que ha firmado las bases íntegras de los obreros, esto es, el 25 por 100 de aumento en los jornales, salario íntegro en caso de accidente y cuanto solicitaron en las primitivas peticiones.

También está para firmarlas—o las habrá firmado ya—el patrono de la finca del teatro Lírico, y sabemos de otros importantes patronos que van a seguir igual conducta.

EL CONFLICTO DE RIOTINTO

Manifiesto del Sindicato minero.

El Sindicato minero de Riotinto, adherido a la Federación nacional y a la Unión General de Trabajadores, ha dirigido el siguiente manifiesto a los trabajadores de aquella cuenca:

"Compañeros: Creemos de interés hacer público a la opinión que, dada la gravedad del actual conflicto, no hemos tenido inconveniente, para los efectos de la solidaridad en todos los órdenes, en concertar con el Sindicato único una colaboración franca, con objeto de acoplar todas nuestras energías, de común acuerdo, en una acción clara y definida, para bien de todos.

Esto lo impone, además de la identificación que existe en apreciar la razón del movimiento, la urgente necesidad y conveniencia de fortalecer la personalidad sindical para dar la suficiente fuerza combativa a nuestros actos. Una vez acoplada y convenida ésta, es deber de todos intensificar la propaganda, pedir solidaridad material a todas las organizaciones de España y tratar de unir las voluntades y aspiraciones de este elemento obrero, que, a pesar del mes de hambre que padece, no ha perdido su peculiar genialidad y su excesiva nobleza.

La perversidad moral de Browning, que nos exige el máximo de esfuerzos y excesiva cantidad de sacrificios para obtener unas mejoras de derecho innegables, hay que anularla con la perseverancia en la lucha. Ni la amenaza constante y absurda del cierre de la mina, ni los arduos de "manifiestos" como el del alcalde de Riotinto deben hacer mella en nuestro ánimo, siempre predispuerto a la transigencia; pero de

ningún modo a la bochornosa claudicación ni a la deserción cobarde que con tanto interés ameha. ¡Eso, nunca!

Tal es el dilema: o conseguir las mejoras solicitadas o emigrar a otras tierras en donde encontremos respeto al ciudadano y consideraciones compatibles con la dignidad de nuestra clase.

Todos están con nosotros y a todos hemos pedido solidaridad para robustecer nuestra rebeldía contra el criterio salvaje de un "colonizador" que nos degrada y ahoga en un ambiente de ruindades y canchales.

A un inglés mediocre, dominante y absorbente, de espíritu violento y alma empedernida, no es prudente ni decoroso concederle el derecho, dentro de España, a tomar una comarca como campo de experimentación para ejercer una incalificable tiranía, que no encaja con nuestro espíritu de independencia ni dentro de este siglo de innovaciones revolucionarias.

Culpamos de esto a los que, no teniendo una "idea clara" del deber gubernativo ni del ejercicio de una noble función tutelar, que merecemos, por debilidades o por lo que sea, dejan la solución de un problema netamente de "estómago" a merced de un despota alocado que padece monomanía persecutoria y avidez de "sangre".

Eso no se puede consentir, y el Gobierno cuenta con medios para evitarlo. Si no lo hace y da lugar a que la corrección de estos obreros se trueque en violencia, de lo que pase, él será el responsable.

Compañeros: Adelante hasta el fin. ¡Viva la huelga!...—El Comité."

Noticias telegráficas.

DESPIDO DE DON CAYETANO GIL NERVA. 2.—También entre los empleados se nota duramente la soberbia de Browning.

Don Cayetano Gil, famoso ex alcalde de Riotinto y alto empleado de la Dirección, ha sido despedido por negarse a sustituir a uno de sus hijos que era empleado en Huelva y que secundó la huelga espontáneamente.

No se concede mayor escarmiento que éste. Pretender que un padre sea precisamente esquirol de sus propios hijos sólo puede ocurrírsele al despota de Bellavista.—Corresponsal.

BRUTALES REPRESENTACIONES DE BROWNING

NERVA. 2.—El director de la Compañía de Riotinto ha dado orden a los guardias para que recorran el Valle, la Mesa

de los Pinos y Riotinto, en donde todas las casas son de propiedad de la Empresa y tomen nota de las familias cuyo jefe haya emigrado a otros pueblos en busca de trabajo, comunicando a sus mujeres que serán baja en las listas de inquilinato y deberán desalojarse.

Esta medida, si se lleva a la práctica como anuncia Browning, agravará la situación de tal manera, que será inevitable un movimiento de violenta protesta, pues los millares de familias que habitan las casas de la Compañía no hallarán solución a ese pavoroso problema planteado por los bárbaros instintos del director, que ahora pretende arrojarlos de las viviendas, y acaso piense también en echarlos del extenso territorio que el malvado del Estado español.

Aumenta la excitación entre los huelguistas.—C.

Elección de vicepresidente.

Queda nombrado vicepresidente de la Comisión provincial el maurista Sr. Salcedo, por 17 votos, Salieron seis papeletas en blanco.

Los republicanos votan a un maurista.

Las seis papeletas en blanco corresponden al candidato triunfante, Sr. Salcedo; a los romanistas Sres. González Rojas y Sáiz Herráiz y a los tres diputados de la minoría socialista.

Los republicanos Sres. Fernández Morales, Merino y Del Coso votaron al candidato maurista Sr. Salcedo.

Se concede licencia por veinticinco días al compañero Barrio.

El secretario da lectura a la distribución de fondos para el mes de septiembre y a la Memoria de la Comisión provincial.

El directo a Valencia.

Empieza la discusión del dictamen relativo al ferrocarril directo de Madrid a Valencia.

El compañero Ovejero se lamenta de la poca actividad demostrada en este asunto por los representantes de la Diputación de Valencia, que debieron tener en cuenta el gran interés nacional del proyecto para ultimar la solución del mismo. El mismo compañero se adhirió a una propuesta del Sr. Salcedo dando facultades al presidente de la Corporación para realizar determinadas modificaciones de detalle en el proyecto, siempre y cuando se ajusten a las atribuciones de los presidentes de las demás Corporaciones interesadas.

Se aprueba el dictamen.

El compañero Barrio se opone a que prospere la moción de obras en la Casa Pontejos, pues no deben votarse nuevos presupuestos para realizar obras que aun no están oficialmente iniciadas.

Se hacen varios ruegos de interés, entre ellos uno del compañero Barrio para que en vez de alpagatas se dote de sandalias a los niños del Hospicio provincial. Se acuerda que el ruego del compañero Barrio se traslade al visitador.

A las dos y cuarto de la tarde se levanta la sesión.

¡Compañeros!
leed EL SOCIALISTA

La huelga de los alpagateros, resuelta

Por fin terminaron las negociaciones en el conflicto de los alpagateros de Elche. Han sido firmadas las bases convenidas entre patronos y obreros, con la intervención del gobernador de Alicante.

Hoy hemos recibido noticias telegráficas de nuestro compañero Barceló, quien nos comunica que los obreros vuelven al trabajo con un triunfo, después de la tremenda lucha sostenida con aquella clase patronal.

Las bases firmadas—que ayer dimos en nuestras columnas—constituyen un convenio provisional durante dos meses, con el propósito de establecer condiciones de trabajo más definitivas, una vez terminada esta formidable contienda, en la que un bravamente han sabido defender los prestigios de la organización obrera las hermanas y obreros del ramo de la alpagata.

Fabra Ribas, en Bilbao

LA CAMPAÑA POR "EL SOCIALISTA" BILBAO. 3.—Ha llegado a ésta nuestro corresponsario A. Fabra Ribas, quien le propone dar conferencias relacionadas con el empadronamiento del millón de pesetas para EL SOCIALISTA, en Sestao, Bilbao, Eibar y otras poblaciones de Vizcaya.

Acción obrera en Madrid

"VANGUARDIA GRAFICA"

Se convoca a los compañeros que componen este Grupo a una reunión mañana, miércoles, a las nueve de la noche, en la secretaría núm. 52 de la Casa del Pueblo, para tratar un asunto de excepcional interés y trascendencia.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las nueve de la noche, Ltgógrafos.

En el salón pequeño: A las siete y media de la tarde, Fumistas, y a las diez y media de la noche, Repartidores.

Los obreros alemanes piden trabajo

IMPONENTE MANIFESTACION EN BERLIN

BERLIN. 3.—Los obreros sin trabajo, en número de ocho mil, han organizado una manifestación ante el Ayuntamiento y el palacio ministerial.—Radio.

Junta de vocales asociados

Esta mañana, a las once, se reunió en el Ayuntamiento la Junta de asociados bajo la presidencia del alcalde interino, Sr. Asprón.

Sin discusión se aprobaron todos los créditos consignados en el orden del día, y rápidamente se levantó la sesión.

Unión General de Trabajadores

Texto exacto de las resoluciones adoptadas en su XIV Congreso, recientemente celebrado.

Los acuerdos del Congreso

(Continuación.)

Enseñanza.

En vista de la moción sexta del Comité nacional de la Unión y de la proposición de la Asociación general de maestros, y teniendo en cuenta las propuestas del Sindicato metalúrgico de Vizcaya, Agrupación de Cuenca y Agricultores de Villena, el Congreso acuerda:

1.º No debiendo existir en la educación ninguna limitación por circunstancias económicas y sociales, todos los establecimientos docentes, desde el Jardín de la infancia a la Universidad y Escuelas superiores especiales estarán abiertos a todos los que quieran educarse y tengan capacidad para ello. La enseñanza pública en todos los grados será, pues, gratuita, y el Estado proveyerá las becas de estudio que sean necesarias para los no pudientes.

2.º Siendo una la personalidad humana y una también la función educativa, debe existir asimismo una unidad continua y progresiva en todas las instituciones docentes. Las barreras que separan actualmente la primera de la segunda enseñanza, y ésta de la superior y especial, serán, pues, suprimidas, y el alumno de la escuela primaria podrá llegar hasta la superior sin interrupción ni obstáculos.

3.º Esto no obstante, necesitándose introducir en la educación las especializaciones que la vida profesional exige, aquéllas se harán únicamente según las condiciones naturales de los alumnos y no según su posición económica y social, como hoy ocurre.

4.º Para dignificar como se merece el trabajo manual y utilizar plenamente todo el valor pedagógico que encierra, los planes de educación se redactarán de modo que la enseñanza manual se dé en todos los establecimientos docentes, aunque sin especialización profesional en los grados primarios. Esa enseñanza manual general será obligatoria para todos los alumnos.

5.º Reconociéndose la unidad de todos los establecimientos pedagógicos y de la función educativa, el personal docente de todos los grados de la enseñanza tendrá también una preparación, un trabajo y una remuneración semejantes, diferenciándose únicamente por la especialidad de su función.

6.º La enseñanza en todos los grados será laica.

B) Medidas de inmediata aplicación.—En tanto no sea posible realizar plenamente los principios antes indicados, se impondrán inmediatamente las siguientes reformas:

1.º Con el fin de que ningún hijo del pueblo se vea privado de recibir la educación elemental, se crearán con la mayor rapidez las 30.000 escuelas que nos faltan para dar acogida a toda la población escolar. Los recursos económicos para la creación de estas escuelas se obtendrán de un presupuesto extraordinario recaudado estableciendo un impuesto progresivo sobre la renta y el capital.

2.º Estas escuelas que se han de crear, así como las ya existentes que sean utilizables, recibirán las condiciones que requiera la educación moderna (locales apropiados, graduación de la enseñanza, instituciones complementarias escolares, etc.).

3.º Una vez que se cuente con el número suficiente de instituciones escolares, la enseñanza será obligatoria hasta la plena capacitación para el ejercicio de la vida civil y profesional.

4.º Para hacer efectiva la desaparición del analfabetismo en las personas adultas se hará obligatoria también la asistencia de los analfabetos a las clases de adultos, restándose las horas necesarias para ello de la jornada diaria de trabajo.

5.º A los alumnos que acaban actualmente la instrucción elemental se les darán las facilidades necesarias para proseguir su educación. A este efecto se crearán en todas las capitales de provincia y en las poblaciones de mayor importancia las escuelas técnicas elementales necesarias y se declararán gratuitos éstas y los Institutos de segunda enseñanza. La asistencia a unos y a otras de los hijos de los trabajadores será facilitada con el establecimiento de un amplio sistema de becas de estudio.

6.º En los planes de enseñanza se tendrán en cuenta las condiciones sociales y económicas del país y de las localidades y se introducirá en ellos la enseñanza técnica manual, adaptada a las condiciones.

7.º Se organizarán las bibliotecas bibliotecas populares, cursos de conferencias, campos de juego, representaciones teatrales, audiciones artísticas, etc. para que el pueblo pueda gozar gratuitamente de los beneficios de la Literatura, la Ciencia y el Arte, hoy monopolizados por las clases burguesas.

Libertades públicas.

El Congreso de la Unión General de Trabajadores, en representación del mismo Comité nacional, protesta de la suspensión de las libertades públicas, y especialmente de la clausura de Centros obreros, detención y deportación de sus elementos directivos y de las grandes dificultades que se oponen al funcionamiento legal de los Sindicatos en Andalucía, Cataluña y otras localidades.

Para evitar estas medidas represivas y obtener la libertad de los presos políticos y sociales, el Congreso faculta a su Comité nacional para informarse con toda amplitud del alcance de la represión y emplear los medios que considere indispensables: envío de desahogos, organización de actos públicos y campañas de prensa, llegando incluso a la declaración de la huelga general si se considera necesaria esta medida.

Al propio tiempo, la Unión General de Trabajadores exhortará a los organismos locales y provinciales para que atiendan a la defensa de los presos y sus necesidades, encargándose el Comité nacional de hacerlos el directamente cuando compruebe que las organizaciones carecen de medios para ello. Para estas atenciones la Unión General de Trabajadores abre una suscripción nacional pro presos, con carácter permanente, y recomienda el establecimiento de Oficinas Jurídicas.

Protesta a su vez de la intervención del ejército en los conflictos sociales y excita a las Sociedades obreras para que por cuantos medios tengan a su alcance se opongan a esta intervención. Con dicho fin, las Asociaciones educarán a sus afiliados jóvenes para que, llegada la hora de servir en el ejército, no olviden que han ido a él a defender los intereses generales de la nación y no a servir los particulares de la burguesía interviniendo como esquilmos, aconsejando a su vez a los organismos obreros para que atiendan en lo posible las necesidades que sientan sus afiliados al dejar de tener independencia.

Rechaza a su vez que los Tribunales militares sustancien procesos de índole social, por entender que dichas instituciones son incompetentes y supeditadas a la jurisdicción civil a las leyes excepcionales, recomendando a los Sindicatos obreros organicen protestas contra tales anomalías.

El Congreso acepta la moción 11 del Comité nacional, y propone figure en la declaración de principios de los estatutos la supresión del ejército permanente e instituciones militaristas profesionales, como la guardia civil, estableciendo milicias ciudadanas y el armamento general del pueblo.

También acepta los puntos A y B de la moción 12 del Comité nacional.

Las mociones a que se refiere el párrafo anterior son las siguientes:

11. La guerra ha demostrado que la paz armada es una de tantas mentiras del régimen actual; también ha evidenciado que un ejército numeroso y disciplinado no es suficiente garantía para el triunfo de las armas, pues el entusiasmo y actividad espontánea de un pueblo es suficiente para obtener el éxito en la defensa de la dignidad y libertades del país.

Un cuerpo de ejército como el actual de España no sirve más que para consumir estérilmente gran parte del Erario público y para restar a la producción los brazos más vigorosos.

Teniendo esto en cuenta, el Congreso acuerda proclamar la necesidad de suprimir el ejército permanente y sustituirlo por el armamento general del pueblo.

12. Por sí no fuera bastante para reprimir cualquier acto de justa indignación de la clase trabajadora con el ejército, guardia civil y policía, aparte de tener a disposición de la clase capitalista los Tribunales burgueses, se están organizando en España, con la autorización de los Gobiernos y hasta con la ayuda personal de algunos de sus individuos, somatenes y la que han dado en llamar Unión Ciudadana. Estas organizaciones desempeñan funciones exclusivas de las autoridades y persiguen a los trabajadores que defienden sus intereses.

Esto no puede ni debe consentirlo la Unión General; es un deber suyo ir contra ello, haciendo los mayores esfuerzos para extirparlo, y por eso el Congreso acuerda:

a) Que el Gobierno, en el plazo de un mes, disuelva todas las organizaciones antedichas.

b) Que si no lo hiciera, exigir autorice a las organizaciones obreras faciliten a sus individuos las armas y medios de defensa que toiera a los somatenes y uniones ciudadanas.

Si tampoco el Gobierno accediese a la anterior reclamación, que todas las organizaciones de trabajadores adheridas a este organismo nacional se dispongan, por todos los medios, a repeler toda intervención o agresión por parte de los antedichos elementos.

Llamada a los intelectuales.

El ideal del proletariado es realizar la transformación del régimen social presente, basado en el privilegio, en otro eminentemente socialista, socializando todos los medios de producción y de cambio y haciendo obligatorio el trabajo a todos los útiles. Pero esto no puede ser obstáculo, sino al contrario, estímulo para que influya con

El caciquismo en Petrel

NO SE CELEBRAN SESIONES MUNICIPALES.—EL JUEGO.—CINCO MIL PSETAS QUE DESAPARECEN.—UN MITIN

PETREL, 25.—En vista de que en las últimas sesiones en el Ayuntamiento, y con el fin de justificar su conducta la minoría socialista, de acuerdo con la Agrupación, celebró un mitin.

Mucho antes de la hora había un gran gentío, que esperaba que comenzara el acto.

Presidió el compañero Brotons, que expuso la conducta de la minoría socialista por no darle la gana al alcalde Sr. Castelló, de que se celebrara sesión.

Concedió la palabra el compañero Maceña, quien puso de manifiesto que un pueblo como Petrel, que en su actuación tiene brillantes páginas en la historia del proletariado, aparece en la actualidad en un estado de abatimiento del que hay que hacer salir. Relató las injusticias cometidas durante la huelga pasada en la fábrica de lana, y dijo que el Sr. Castelló, más que alcalde del pueblo, lo es de la especulación cántabra.

Compañero la tribuna el compañero Amat, con quien hizo historia de la clausura del Centro obrero en el mes de enero de este año sin haber causas que lo justificaran, basándose en esto el alcalde socialista, el señor Castelló, efectos para las elecciones municipales; efectos que le fracasaron, gracias a las gestiones llevadas a cabo por la Secretaría del Partido, ordenando se abriera el Centro.

Luego dice que después de tres meses de actuación al Sr. Castelló lo único que hay que agradecerle es que en Petrel funcionan todas las noches cuatro mesas de monedas. Ataca duramente a las autoridades y dice que hay que formar una fuerte unión para hacer desaparecer de la política local tanta injusticia llevada a cabo por los caciques.

En último lugar habla el compañero García, concejal. Dice que al constituirse el nuevo Ayuntamiento la minoría socialista pidió al alcalde entrante, Sr. Castelló, el arqueo de caja del Sr. Castelló; éste llenó a la minoría con buenas palabras, y cuando lo hemos echado, aún aparece en el libro de actas una fe de fecha 17 del pasado en la que al Sr. Castelló se faltan en la Caja 5.000 pesetas. Esto, como veréis, se ha hecho a expensas de la minoría socialista por el alcalde idóneo Sr. Castelló, que trata de ocultar al Sr. Castelló.

Ahora, trabajadores, si no pagáis el importe de os embargará, mientras el señor Castelló, administrador de 5.000 pesetas, se paga por el pueblo; está es la política que viene haciendo estos desparaderos políticos. Muestran en la pasada huelga la guardia civil aborrecida a ciudadanos honrados, no se ha dado el caso de que la guardia civil haya tratado al Sr. Castelló al Ayuntamiento para que se rindiera cuentas.

Tras breves palabras del compañero presidente, terminó el acto, con la mayor fraternidad.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.—Corresponsal.

M. ROCA Fotógrafo, Estada, 20 MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas de 1912

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbón.—Surtidos: Bidebarrieta, Atragueta, 21 Calentón, 15; Bidebarrieta, 2.

Pedid siempre la "Omega" de la Industrial pistola automática Obrero-Armera que se envía garantizada.

Paseo de Baracaldo, EIBAR (GUIPÚZCOA)



¡La más sólida! ¡La única indestructible!

No hay otra que la iguale y ninguna que la supere

Pidan Catálogo a los Agentes generales en España.

LEBLANC y PERIQUET HERMANOS

Peligros, 14 y 16.—MADRID

Unión General de Trabajadores

A LOS TRABAJADORES TONELEROS

Estimados camaradas: La Sociedad de toneleros de Manzanares sostiene una huelga muy empeñada contra los patronos, porque éstos pretenden obligar a nuestros compañeros a trabajar diez horas.

Es un deber de todos los obreros de este oficio negarse a las pretensiones de los patronos, que pretenden conquistar equívocos con ofrecimientos que después no han de cumplir, porque lo que desean es que se pierdan los luchadores de Manzanares.

Esta ofensiva encierra la solidaridad para con estos camaradas, y confía en que nada ha de suceder a trairónar su propia causa.

Madrid, 2 de agosto de 1920.—Francisco L. Caballero, secretario general.—Francisco Nájera Tomás, presidente accidental.

Movimiento obrero en Valencia

VALENCIA, 2.—Resulta favorable bienhecho las huelgas de barberos, carteros, pintores y cocineros, queda pendiente de solución la de los obreros costeros, marmolistas y similares, que solicitan un aumento de jornal; las impresiones son favorables a una pronta y satisfactoria solución, pues los patronos van cediendo paulatinamente, y sólo se sostienen intranquilamente algunos, que han querido reducir unos cuantos desahogados que se pretenden a ejercer el esquilmo pagó de esquilmo. Prolonga el conflicto la presión que los patronos "opificios" ejercen sobre los más modestos, lo cual es una coacción que las diligentes autoridades no persiguen. Otra cosa sería si se tratase de perseguir a los obreros.

También está en huelga los obreros acelerados y laboreros y los obreros de las fábricas de Yates y tronzados de seda, que han ido a la huelga obligados por las proclamas. También están en huelga los obreros acelerados y laboreros y los de las los obreros en viviendas de chabolas y los oficiales pintores y barberos; todos ellos creen se solucionarían sin necesidad de recurrir a la huelga, pero, aparte la razón que existe a los obreros, dado el desequilibrio económico que en los hogares humildes impera por la incesante carestía de las subsistencias y demás gastos necesarios para la vida, las reclamaciones son por demás y pueden muy bien ser atendidas por los respectivos patronos.—Corresponsal.

Protesta contra unas oposiciones

LOS EXAMENES DEL MAGISTERIO DE VALENCIA

Las oposiciones del Magisterio en Valencia, por las cuales que de ellas conocemos, presentan algunas señas que han salido mal en todos los exámenes y en suspenso otros que hicieron buen examen.

Los pasados comentaba la prensa madrileña el caso insólito de que una señorita opositora, completamente opeza en la localidad de que era examinada, tenía como opositores nada menos que a una profesora del Tribunal, dando esto lugar a un escándalo mayúsculo.

Por si esto fuera poco, ahora recibimos una protesta contra el resultado de los exámenes.

Hecha que cubre 66 plazas; el Tribunal aprobó a 45 tan sólo; entre los aprobados figuran algunas señoras que han salido mal en todos los exámenes y en suspenso otros que hicieron buen examen.

El Tribunal dice que si no aprobó más es porque no había más modestos. Nosotros preguntamos: ¿Qué papel pinta entonces la Normal al producir tantos inútiles?

Y como no vemos claro en este asunto, nos atrevemos a pedir al magisterio de Instrucción pública y al director general de Primera enseñanza (tomen cuenta en el asunto, pues es tal la polverada levantada contra el Tribunal de oposiciones por su parcialidad y sus desahogos, que se pone en tela de juicio hasta la rectitud y moralidad de las personas que han figurado en él.

Federación de obreros en madera

El Comité a las Secciones.

Estimados compañeros: Podemos en vuestro conocimiento que las Secciones de carpinteros de Bilbao están en huelga.

Madrid, 1 de agosto de 1920.—Vuestros y de la Obra obrera. Por el Comité: José Mado, secretario; Juan Casanova, presidente.

El más fino :: ::
El más puro
Coñac FARO
Pedido en todas
partes :: ::

TORNEROS

revólver, se necesitan. Paseo del Rey, 18.

Smith Premier

Modelo 10

La máquina para escribir más perfecta.

Única de teclado completo y escritura visible.

¡La más sólida! ¡La única indestructible!

No hay otra que la iguale y ninguna que la supere

Pidan Catálogo a los Agentes generales en España.

LEBLANC y PERIQUET HERMANOS

Peligros, 14 y 16.—MADRID